
Cómo conciliar crecimiento y sustentabilidad
fue el foco de la presentación de Raphael Bergo-
eing, presidente de la Comisión Nacional de Eva-
luación y Productividad (CNED). El experto fue
enfático: “Si uno necesita menos insumos o menos
recursos para generar valor agregado, ya no es ver-
dad que hay que sacrificar utilidades para proteger
una determinada especie o recurso. La productivi-
dad es una aproximación totalmente compatible
con la natural preocupación que tenemos por vivir
en un mundo sustentable”.

—Se suele asociar el concepto de productivi-
dad más con el crecimiento que con la susten-
tabilidad.

“La tensión entre sustentabilidad y crecimien-
to desaparece con mayor productividad”.

—¿Como así?
“Plantear que la manera de salvar el planeta es

no crecer es algo que no va a ocurrir: ningún siste-
ma o régimen se ha propuesto nunca dejar de cre-
cer. Sería ademaás totalmente equivocado, porque
todavía hay muchas necesidades básicas por cu-
brir. En todo el mundo, incluso en EE.UU. o Europa.
Basta ver los problemas que tienen con la migra-
ción. Entonces, es errado sentarse en una empresa
(o en cualquier organización) a discutir cuánto es-
tamos dispuestos a sacrificar de crecimiento, renta-
bilidad o utilidad para hacer del mundo un mejor
lugar. La pregunta correcta es cómo mejorar la pro-
ductividad para tener un planeta mejor y a la vez
seguir creciendo, rentabilizando y ganando plata.

En ese sentido, aumentar la productividad es un
compromiso con un planeta mejor”.

—Es decir, ¿una política pública que asume
que se necesita crecer y le preocupa la sosteni-
bilidad, debiera poner el foco principal en pro-
ductividad?

“Claro. Y es importante que la productividad
también sea una preocupación al interior del Es-
tado, porque muchas veces esos servicios básicos
los provee el Estado, y si es poco productivo tiene
un choque terrible”. 

Raphael Bergoeing: “La tensión entre
sustentabilidad y crecimiento desaparece
con mayor productividad”

El economista también expuso sobre cómo elevar la
productividad en la industria de la construcción.
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E
l primer mensaje que bus-
caba entregar Innova-
Biobío 2025 queda claro
apenas se ingresa al cen-
tro de eventos Suractivo

—en la intersección de las comunas
de Concepción, Hualpén y Talca-
huano—: el Biobío no solo ha logra-
do consolidar un ecosistema pro-
fundo y diverso, sino que también
atrae las miradas del resto del país.
Se nota en las más de 3 mil personas
que circulan durante dos días por
este evento, en los stands, en las ac-
tivas ruedas de mentores, en las au-
toridades y expositores internacio-
nales presentes, en los escolares que
exponen, en los buses en que llegan
con asistentes desde toda la región,

en la presencia de in-
novadoras propuestas
artísticas...

El segundo mensaje
es una problema. Có-
mo canalizar esas ideas
y ese entusiasmo para
que la región se desa-
rrolle y aproveche las
oportunidades que tie-
ne, cuando aún le pena
el cierre de Huachipa-
to, ocurrido en 2024.

“La región tiene un
tremendo potencial,
tremendo capital hu-
mano y tremendas in-
novaciones. Pero eso
a veces no lo sabemos
ver y no sabemos po-
nerlo en valor”, afirma
Roberta Lama, anfi-
triona de la cita, en su
calidad de directora
ejecutiva del Comité
Desarrollo Productivo
Regional, de Corfo.

Para ello, cree que la
clave es el trabajo cola-

borativo, conectar actores. Porque
recursos hay: solo Corfo invirtió en
Biobío $22 mil millones en 2024, una
cifra récord. Y también la oferta de
innovación se encuentra con un polo
de demanda debido a las industrias
clave con que cuenta la zona.

Claudio Maggi, gerente de Desa-
rrollo Territorial de Corfo, señala
que al menos hay tres áreas en que
la región conecta con necesidades
relevantes de la industria local y
que, a la vez, tienen proyecciones
globales: transición energética (por
su potencial para el desarrollo y
consumo de hidrógeno verde),
construcción sustentable (por la in-
dustria forestal) y alimentos susten-
tables (por el potencial de recursos
marinos y agroalimentarios). En ca-
da uno de esos focos, la institución
dispondrá líneas de recursos espe-
cíficos durante 2025.

“La invitación de este encuentro
es transformar los desafíos de la re-
gión en oportunidades. Este 2025
tenemos que convertir a la innova-
ción en la columna vertebral del de-
sarrollo de nuestro territorio”, agre-
ga Lama. 

Visiones sobre desarrollo
regional y sustentabilidad
marcan Innova-Biobío 2025
El evento congregó a más de 3 mil personas, incluyendo desde escolares a autoridades nacionales,
pasando por académicos, startups, empresarios, pymes y artistas. Una muestra del vigor que alcanza el
ecosistema de la zona. “Nuestra región tiene un tremendo potencial, que a veces no sabemos ver ni
sabemos poner en valor”, reflexionó Roberta Lama, directora de Corfo Biobío. MANUEL FERNÁNDEZ B.

ENCUENTRO DE DOS DÍAS SE REALIZÓ EN EL GRAN CONCEPCIÓN:

La cita fue conducida por la fundadora de Iicon, Elena Dressel, y contó con la presencia del vicepresidente ejecutivo de Corfo, José Miguel Benavente, y del
director nacional de Prochile, Ignacio Fernández. Tuvo cuatro escenarios, ruedas de mentores, talleres y un sector con stands de instituciones y startups.
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Una obra universal, que cuente la histo-
ria de todos y que recoge elementos del
barroco, el clasicismo, la electrónica, el
jazz, el rock y el trip hop es el concepto
detrás de Fructus. La innovadora micro-
ópera, compuesta por Germán Estrada y
Patricio Roehrs, impactó por su perfor-
mance en Innova-Biobío y afina su estre-
no, para lo que lanzó una campaña de
crowdfunding con recompensas que per-
mite aportes desde los $15 mil. Más infor-
mación en su sitio web operafructus.cl.

FRUCTUS: LA INNOVADORA 
MICRO-ÓPERA QUE HACE 
CROWDFUNDING

Uno de los emprendimientos que más
llamó la atención en Innova-Biobío
fue Delavid, un novedoso pro-
yecto liderado por el ingeniero
civil en biotecnnología
Felipe Guzmán y la chef
Constanza Valdivia.

Guzmán notó que la
industria del vino descar-
taba las pieles y pepitas
de las uvas. “No saben
qué hacer con eso. Noso-
tros lo recogemos y
patentamos un proceso de
deshidratación que mantiene
todos los antioxidantes. Lo
molemos, sacamos el alcohol,
tamizamos y queda como un polvo bien
fino; harina de vino”, explica Valdivia.

Este polvo se puede usar en preparacio-
nes saladas y dulces, incluso para hacer
una sangría sin alcohol. El producto lleva
un año y medio en el mercado y la idea para
2025 es llegar al retail y exportar. Está
disponible en www.delavid.cl. 

DELAVID: EL INGENIERO Y
LA CHEF QUE VALORIZAN
LOS RESIDUOS DEL VINO

El programa Startup Biobío, que inter-
nacionaliza emprendimientos de esa región,
aprovechó el evento para lanzar la convo-
catoria a su cuarta generación. Una edición
clave, porque tras apoyar a 131 empresas,
la iniciativa liderada por Endeavor, Casa W
e IncubaUdeC, planea convertirse en una
aceleradora que lleve startups a EE.UU.
(vía Miami) y tenga un venture capital. 

“Queremos armar un fondo que acompa-
ñe a las startups a crecer en EE.UU.”, dice
Iván Fierro, fundador de Casa W. “Tenemos
buenas señales y creemos que se podrá
lograr entre 2025 y 2026”, añade Beatriz
Millán, directora ejecutiva de IncubaUdeC.

STARTUP BIOBÍO BUSCA
SER UNA ACELERADORA

Felipe Medina, de Endeavor; Iván Fierro, d
Beatriz Millán, de IncubaUdeC, lideran Star

El contratenor Boris Bustos Izquier-
do se luce con su voz y dramatismo.
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Ver a la naturaleza resolver problemas sin ge-
nerar residuos resulta inspirador para Nicola Ce-
rantola. El consultor italiano radicado en España,
fundó Ecologing, una compañía que promueve la
economía circular y regenerativa. 

De esa admiración nace una de sus reflexiones:
“Muchas veces hablamos de sustentabilidad co-
mo un asunto de supervivencia. Creo que ahí hay

un error: sobreviviremos, la cuestión es el cómo.
La sostenibilidad es más un tema de belleza. Hay
que cambiar la narrativa, ver la sostenibilidad co-
mo disfrutar lo bonito”.

Cerantola cree que el avance de una economía
lineal a una circular es inevitable por la urgencia
que pone el cambio climático y el aumento de-
mográfico que vive el mundo. “Ya no hace falta
poner fotos de osos panda y pingüinos para ad-
vertir que tenemos un problema serio. Es de la
misma viabilidad del tejido empresarial de lo que
estamos hablando”, asegura.

En esa línea, concluye que “al final, sí o sí, la eco-
nomía circular se va a hacer realidad por una cues-
tión de eficiencia. Y tenemos dos opciones: abra-
zarla por las malas y dejarnos llevar por la ola, o por
las buenas, disfrutando incluso de la ola”.

¿Cómo hacerlo? Su consejo es inspirarse en la
misma naturaleza. Su presentación en Innova-
Biobío incluyó, de hecho, un repaso por 14 em-
presas y startups de todo el mundo que han dise-
ñado productos y servicios que imitan las “ideas”
de la naturaleza. 

Al final de sus palabras llamó a ir más allá y no
solo pensar en cómo “hacer menos mal”, sino
empezar a “recapitalizar, a recuperar todo lo ma-
lo que hemos estado haciendo; es decir, a regene-
rar . La sostenibilidad está bien, pero es un cami-
no para ir a un sistema superior”. 

Nicola Cerantola: “Al final, sí o sí, la
economía circular se va a hacer realidad por
una cuestión de eficiencia”

El ingeniero mercánico italiano lleva 15 años pro-
moviendo la economía circular y regenerativa.
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Una de las startups más prometedoras
del Biobío, uMov, afina un intenso 2025.
Acaba de terminar con éxito su estudio
clínico mostrando la efectividad en pa-
cientes que fueron víctimas de ACV de su
sistema de rehabilitación gamificado y
lúdico. Asimismo, está a punto de lanzar
la versión 2.0 de su dispositivo. “Este año
está full orientado a potenciar las ventas
en Chile y prepararnos para un softlan-
ding en México, de la mano del Know
Hub, que es una puerta de entrada a
EE.UU.”, dice su CEO, Pamela Salazar. 

UMOV TERMINA ESTUDIO
CLÍNICO Y APUNTA A SU
INTERNACIONALIZACIÓN

La CEO Pamela Salazar, junto al equipo
de rehabilitación de uMov que usan, entre
otros, los centros de Teletón.
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Roberta Lama, directora ejecutiva
del Comité Desarrollo Productivo
Regional, de Corfo.
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